

April 13, 1962

**From the Journal of S.M. Kudryavtsev, 'Record of
Conversation with Fidel Castro Ruz, Prime Minister
of the Republic of Cuba, 16 March 1962'**

Citation:

"From the Journal of S.M. Kudryavtsev, 'Record of Conversation with Fidel Castro Ruz, Prime Minister of the Republic of Cuba, 16 March 1962'", April 13, 1962, Wilson Center Digital Archive, AVP RF, f. 0104, op. 18, p. 121, d. 3, ll. 196-202. Obtained by James G. Hershberg and translated by Gary Goldberg.

<https://wilson-center-digital-archive.dvincitest.com/document/177823>

Summary:

Kudryavtsev and Castro discuss diplomatic normalization between the USSR and Ecuador and a CPSU CC letter directed at restoring global unity of the Communist movement, and a report from Inchaustegui suggests renewed US attacks against Cuba.

Credits:

This document was made possible with support from Blavatnik Family Foundation

Original Language:

Russian

Contents:

Transcript - Russian

Translation - English

196

СЕКРЕТНО. Экз. №1
13 апреля 1962 года
Исх. № 133
ИЗ ДНЕВНИКА
С.М. КУДРЯВЦЕВА

ЗАПИСЬ БЕСЕДЫ
с премьер-министром Республики Куба
Фиделем Кастро РУС

16 марта 1962 года

Встретился с Фиделем Кастро у меня на квартире.

1. В соответствии с имевшимся поручением ознакомил Фиделя Кастро с ответным письмом ЦК КПСС Центральному Комитету партии трудящихся Вьетнама.

Внимательно прочитав этот документ, Фидель Кастро сказал, что он вполне согласен с выдвинутыми в нем важными теоретическими положениями и доводами. Его особенно радует, что ЦК КПСС в этом документе вновь подчеркивает необходимость сплочения социалистического лагеря, усиления единства мирового коммунистического движения. Мне думается, подчеркнул Фидель Кастро, что путь урегулирования возникших разногласий, предлагаемый ЦК КПСС, является совершенно правильным. Мы также думаем, что урегулирование разногласий с Албанской партией труда можно искать только на основе безоговорочного признания албанским руководством политической платформы совещания 81 компартий в 1960 году. Я совершенно согласен, заметил далее Фидель Кастро, с точкой зрения ЦК КПСС, высказанной в этом документе о том, что необходимо подняться выше существующих разногласий, прекратить всякие действия, который наносили бы ущерб единству коммунистического движения. Правильно ставится вопрос о том, продолжал Фидель Кастро, чтобы руководители компартий, имеющие свои особые взгляды, не выступали с открытыми заявлениями в ущерб нашему единству и проявляли больше такта. Лично я, подчеркнул Фидель Кастро, всегда придерживался этой точки зрения и сегодня убежден в том, что нужно предоставить времени быть судьей, кто заблуждается.

Далее Фидель Кастро сказал, что он очень высоко оценивает необычайно терпеливую и тактичную позицию, которую ЦК КПСС занимал на протяжении всего времени с момента возникновения разногласий.

197

с албанцами и продолжает занимать по сегодняшний день.

Этот документ, продолжал Фидель Кастро, дает прекрасную и необычайно точную ориентировку в таких важных вопросах, как вопрос мирного сосуществования, разоружения, проблемы мирного договора с Германией и др. Это очень важно знать не только мне, но и всему руководству Объединенных революционных организаций Кубы. Лично для меня эти вопросы, подчеркнул Фидель Кастро, всегда были ясны, и у меня не было никаких сомнений в правильности политического курса и генеральной линии КПСС, которая имеет за своими плечами огромный теоретический и практический опыт строительства социализма, а теперь коммунизма.

В нашей молодой, находящейся в процессе создания марксистско-ленинской партии, продолжал Фидель Кастро, разумеется, все еще имеются люди, которые иногда не совсем правильно понимают эти вопросы.

Это происходит не в силу их убежденности, а вследствие того, что они не имеют достаточного опыта и теоретической подготовки, не имеют достаточной ориентировки, в частности и по вопросам нынешних разногласий с АПТ. Правда, ряд документов по этим вопросам, присланных ЦК КПСС, беседа тт Матюкова и Аджубея оказали нам большую помощь. Однако все еще требуется настойчивая и кропотливая работа по разъяснению действительного положения вещей.

Я должен сказать, подчеркнул Фидель Кастро, что меня очень радует стремление ЦК КПСС урегулировать возникшие разногласия. Куба, может быть, больше, чем какая-либо другая страна, заинтересована в ликвидации этих разногласий и восстановлении единства. Если бы речь шла только о неправильной позиции АПТ, продолжал Фидель Кастро, то это было бы полбеды и не так нас волновало. Но мы прекрасно понимаем, что за спиной Албании стоит Китай и зреют более серьезные и опасные для дела коммунистического движения разногласия внутри социалистического лагеря. Поэтому, сказал Фидель Кастро, я особенно приветствую позицию ЦК КПСС, направленную на восстановление единства и сплоченности всех коммунистических и рабочих партий и социалистического лагеря в целом.

В конце беседы по этому вопросу Фидель Кастро, подчеркнув еще раз важность ответного письма ЦК КПСС, обратился с просьбой разре-

198

шить ему ознакомить с ним весь состав Национального руководства ОРО и зачитает это письмо ЦК КПСС, после чего сразу же вернет его нам. Мне думается, подчеркнул Фидель Кастро, что ознакомление состава Национального руководства с этим письмом ЦК КПСС существенно поможет ряду руководящих товарищей правильно разобраться в важнейших теоретических и практических вопросах мирового коммунистического движения.

Со своей стороны обещал Фиделю Кастро сообщить об этой его просьбе ЦК КПСС и о результатах проинформировать.

2. В ходе дальнейшей беседы сказал Фиделю Кастро, что Советское правительство хотело бы в доверительном порядке проконсультироваться с ним по следующему вопросу.

Президент Эквадора Аросемена через члена правительства Госало Альмейде Уррутия предложил начать в Мексике между СССР и Эквадором конфиденциальные переговоры по экономическим вопросам, во время которых может быть затронут и вопрос о нормализации дипломатических отношений. С эквадорской стороны для таких переговоров уполномочено доверенное лицо президента Аросемены - Альмейде Уррутия. Эквадорцы высказывают пожелание, чтобы с советской стороны был уполномочен сопосол в Мексике или другое лицо.

Советское правительство, продолжал я, предполагает дать положительный ответ на этот зондаж и хотело бы предварительно знать Ваше мнение по этому вопросу.

В ответ Фидель Кастро сказал, что, по его мнению, целесообразно дать положительный ответ на зондаж Аросемены и провести с его представителем переговоры как по экономическим вопросам, так и по вопросам нормализации дипломатических отношений с Эквадором. Мне думается, заметил Фидель Кастро, что в ходе этих переговоров было бы неплохо предложить Эквадору внушительную по размерам этой страны экономическую помощь, которая в действительности будет уж не такой обременительной для Советского Союза, учитывая, что Эквадор маленькая страна и его потребности в помощи по сравнению, например, с

199

Бразилией незначительны. Такое предложение Советского Союза, подчеркнул Фидель Кастро, укрепило бы не только позиции самого Аросемены, но прежде всего прогрессивных сил страны. В целом это содействовало бы их борьбе против внутренней реакции.

Позиции Аросемены, продолжал Фидель Кастро, в последнее время заметно ослабли, и ему становится всё труднее оказывать сопротивление своему крайне реакционному окружению. В настоящее время, судя по имеющимся данным, в Эквадоре дело идёт к государственному перевороту, который готовится реакционной верхушкой против Аросемены и его в определенной мере благожелательного курса в отношении революционной Кубы.

Нам известно, заметил Фидель Кастро, что прогрессивные силы Эквадора активно готовятся к отпору возможного наступления реакции. Сейчас в стране создаются подпольные партизанские отряды, которые хорошо обучены и вооружены.

Возвращаясь к вопросу о возможных переговорах между эквадорской и советской сторонами, Фидель Кастро сказал, что, разумеется, эти переговоры могут иметь двоякую реакцию. Однако как первая, так и вторая будут соответствовать интересам Кубы. Переговоры с Советским Союзом, заметил Фидель Кастро, могут, с одной стороны, привести к укреплению позиции прогрессивных сил в Эквадоре и целом будут соответствовать интересам Кубы. Переговоры с Советским Союзом, заметил Фидель Кастро, могут, с одной стороны, привести к укреплению позиции Аросемены. Это будет отвечать как интересам прогрессивных сил Эквадора, так и интересам Кубы, поскольку Аросемена, несмотря на огромный нажим американцев и реакционного окружения внутри страны, проводил и проводит благожелательную политику в отношении Кубы и оказывает сопротивление сторонникам разрыва отношений с кубинским правительством.

Вместе с тем переговоры Аросемены с Советским Союзом, продолжал Фидель Кастро, могут ускорить государственный переворот в Эквадоре, поскольку внутренняя реакция отдаёт себе отчет о том, что получение Аросеменой помощи от Советского Союза укрепит не только его личные позиции, но прежде всего позиции прогрессивных левых сил страны. Однако и такого исхода, заметил Фидель Кастро, не следует опасаться, поскольку интересы Советского Союза не пострадают. В Эквадоре быстрее начнётся революционная борьба, в которой прогрессив-

200

ные силы хорошо подготовлены. Разрастание революционной борьбы в Эквадоре будет в свою очередь создавать еще более трудное положение для американского империализма и затруднять осуществление им агрессивных замыслов в отношении Кубы.

Таким образом, любой акт Советского правительства, направленный на развитие и укрепление его отношений со странами Латинской Америки, подчеркнул Фидель Кастро, будет полезен и отвечает интересам Кубы.

3. Затем разговор зашел относительно сообщения представителя Кубы в ООН Инчаустеги, которое он передал министру иностранных дел Раулю Роа из Нью-Йорка по телефону. Фидель Кастро высказывал большую озабоченность по поводу этого сообщения, заметив, что разговор между Инчаустеги и Раулем Роа велся в своеобразно зашифрованной форме, представлял собой передачу информации, которая, насколько мог понять Рауль Роа, была получена Инчаустеги от советских друзей.

Смысл сообщения, переданного Инчаустеги, сводится к тому, продолжал Фидель Кастро, что США якобы готовятся организовать против Кубы в самое ближайшее время новое вооруженное нападение с помощью одного из Центральноамериканских государств и сил внешней контрреволюции. Отказ

Стивенсона в ходе обсуждения кубинского вопроса в Совете безопасности дать какие-либо заверения относительно того, что США не собираются нападать на Кубу, якобы еще больше усиливают опасение советских друзей по поводу того, что правительство Кеннеди готовит какую-то новую опасную провокацию против Кубы.

Учитывая, что в телефонном разговоре было невозможно точно выяснить подлинный характер этого сообщения и отдельные детали, Фидель Кастро попросил меня проинформировать его и президента Дортикоса по вопросу о том, не располагает ли Советское правительство какой-либо заслуживающей доверия информацией относительно намерений правящих кругов США совершить новое нападение на Кубу, а также уточнить, что было сказано Инчаустеги советскими друзьями в Нью-Йорке.

В ответ мною было сказано Фиделю Кастро, что мы здесь, в Гаване, пока не располагаем какой-либо информацией, которая давала бы повод проявлять беспокойство. В наше распоряжение, продолжал я, поступает различная информация о подготовке сил внешней контрреволю-

201

ции на базах в Гватемале, Никарагуа, Пуэрто-Рико и в США. Однако это обычная информация, которая также известна кубинскому правительству.

Обещал Фиделю Кастро передать его просьбу Советскому правительству и по получении ответа немедленно его проинформировать.

4. В конце беседы в соответствии с имевшимся поручением проинформировал Фиделя Кастро о приглашениях представителей ОРО в Советский Союз для ознакомления с опытом сельскохозяйственной, политической и партийной работы, а также для отдыха и направления на учёбу в СССР кубинских товарищей в партийных школах и на курсах. ЦК КПСС, сказав я, учитывая просьбы ряда братских партий капиталистических стран и руководствуясь принципами пролетарского централизма, решило организовать в Москве:

а) школу для подготовки и переподготовки высшего звена руководящих работников компартий капиталистических стран с 2-годовичным сроком обучения;

б) курсы для подготовки и переподготовки среднего звена руководящих работников компартий с годовичным и полугодовичным сроком обучения.

Как в школе, так и на курсах предполагается организовать занятия по основным вопросам коммунистического, рабочего и национально-освободительного движения, партийного строительства, философии, политэкономии, проблемам строительства социализма и коммунизма. Школа и курсы начнут свою работу с 1 сентября с.г.

ЦК КПСС, продолжал я, хотел бы выяснить Ваше мнение о том, куда руководство ОРО предпочитает направлять своих товарищей: в ВПШ при ЦК КПСС, где будут учиться товарищи из коммунистических и рабочих партий социалистических стран, или во вновь создаваемую школу. Сказал далее, что в 1962 году для ОРО во вновь создаваемой школе на годовичных и 6-месячных курсах могут быть представлены соответственно 2, 6 и 4 места.

Фидель Кастро просил передать ЦК КПСС его благодарность за приглашение и помощь в подготовке кубинских партийных кадров. Он сказал, что на ближайшем заседании руководства ОРО они рассмотрят вопрос о подборе кандидатур, после чего сообщат своё окончательное

202

решение. При этом Фидель Кастро, подчеркнув, что он высказывает свою личную точку зрения, заявил, что для Кубы, очевидно, более полезно, чтобы

слушатели-кубинцы обучались в школе и на курсах, предназначенных для подготовки кадров братских партий капиталистических стран. Фидель Кастро обещал сообщить свое окончательное решение по этому вопросу после рассмотрения его на заседании Национального руководства ОРО.

ПОСОЛ СССР В РЕСПУБЛИКЕ КУБА

(С.КУДРЯВЦЕВ)

SECRET. Copy N° 1
13 April 1962
Outgoing N° 133

FROM THE JOURNAL OF
S. M. KUDRYAVTSEV

RECORD OF A CONVERSATION
with Fidel CASTRO RUZ, Prime Minister
of the Republic of Cuba

16 March 1962

I met with Fidel Castro at my apartment.

□□□ accordance with instructions [I] had I familiarized Fidel Castro with the CPSU CC letter of reply to the Central Committee of the Vietnamese Workers Party.

□□

Having read this document carefully, Fidel Castro said that he completely agreed with the important theoretical positions and arguments advanced in it. He is especially pleased that in this document the CPSU CC again stresses the need to rally together the socialist camp and strengthen the unity of the world Communist movement. Fidel Castro stressed, it seems to me that the way which was proposed by the CPSU CC to settle the differences which have arisen is absolutely correct. We also think that a settlement of the differences with the Albanian Party of Labor [APT] can be sought only on the basis of an unconditional recognition by the Albanian leadership of the political platform of the 81 Communist Parties in 1960. I completely agree, Fidel Castro noted further, with the point of view of the CPSU CC expressed in this document that it is necessary to rise above the existing differences and halt any actions which would harm the unity of the Communist movement. Fidel Castro continued, the question is correctly raised of the leaders of the Communist Parties having their own special views, not making open statements to the detriment of our unity, and displaying great tact. Fidel Castro stressed, I personally have always held to this point of view and today I am convinced that time needs to be given to be judges of who is mistaken.

Then Fidel Castro said that he very highly appreciates the unusually patient and tactical position which the CPSU CC has taken and continues to take to this day during all the time since the moment differences arose with the Albanians.

Fidel Castro continued, this document gives an excellent and unusually accurate orientation in such important questions as the question of peaceful coexistence, disarmament, the problem of a peace treaty with Germany, etc. This is very important not only for me but for the entire leadership of the United Revolutionary Organizations of Cuba to know. Fidel Castro stressed, these questions were always clear for me personally, and I have no doubt in the correct policy and general line of the CPSU, which has enormous theoretical and practical experience behind it of building socialism, and now communism.

Fidel Castro continued, in our young party, which in the process of creating a Marxist-Leninist party, there are of course still people who sometimes do not correctly understand these questions at all. This occurs not by virtue of their conviction, but as a consequence of the fact that they do not have sufficient experience and theoretical training, do not have sufficient orientation, particularly on questions of our differences with the APT. It is true that a number of documents on these questions sent [by] the CPSU CC and the conversations [with] Cdes. Matyukov and Adzhubey

have given us much help. However, all the same persistent and laborious work is required to explain the actual state of affairs.

Fidel Castro stressed, I should say that I am very pleased with the desire of the CPSU CC to settle the differences which have arisen. Cuba, possibly more than any other country, is interested in the elimination of these differences and the restoration of unity. Fidel Castro continued, if this were a matter of just the incorrect position of the APT, then this would be part of the trouble and not worry us so much. But we well understand that China has Albania's back and more serious and dangerous differences inside the socialist camp are coming for the cause of the Communist movement. Therefore, said Fidel Castro, I especially welcome the position of the CPSU CC directed at restoring the unity and cohesion of all the Communist and worker's Parties and the socialist camp as a whole.

At the end of the conversation on this question Fidel Castro again stressing the importance of the letter of reply of the CPSU CC, addressed a request for him to be permitted to acquaint the entire National Leadership of the ORO [United Revolutionary Organizations] with it, after which he would immediately return it to us. Fidel Castro stressed, it seems to me that the familiarization of the National Leadership with the CPSU CC letter would substantially help the senior comrades correctly understand the most important theoretical and practical questions of the world Communist movement.

For my part, I promised Fidel Castro to report to the CPSU CC about his request and inform [him] of the results.

During the course of further conversation I told Fidel Castro that the Soviet government would like to confidentially consult with him about the following question.

□□

Arosemena, the President of Ecuador, through Go[n]zalo Almeida Urrutia, a member of the government, has proposed beginning confidential discussions on economic questions in Mexico between the USSR and Ecuador during which the question of the normalization of diplomatic relations might be touched upon. Almeida Urrutia, a confidant of President Arosemena, has been authorized for such discussions from the Ecuadorean side. The Ecuadoreans are expressing a desire for the Soviet ambassador in Mexico or another person be authorized from the Soviet side.

I continued, the Soviet government prefers to give a favorable response to this overture and would like to know your opinion on this question in advance.

Fidel Castro said in reply that, in his opinion, it is advisable to give a favorable response to Arosemena's overture and to hold discussions with his representatives on both economic questions as well as on questions of the normalization of diplomatic relations with Ecuador. Fidel Castro noted, it seems to me that it wouldn't be a bad thing in the course of these discussions to offer Ecuador impressive economic aid for the size of this country, which in reality wouldn't be so burdensome for the Soviet Union, considering that Ecuador is a small country and its needs in aid are insignificant compared to, for example, Brazil. Such an offer by the Soviet Union, stressed Fidel Castro, would strengthen not only the positions of Arosemena himself, but most of all the progressive forces of the country. On the whole this would assist the fight against internal reaction.

Fidel Castro continued, the positions of Arosemena have considerably weakened recently, and it is becoming harder for him to resist his extremely reactionary associates. Judging from available information, at the present time matters are leading to a coup d'état in Ecuador which the reactionary hierarchy is preparing against Arosemena and his to some degree benevolent policy toward revolutionary

Cuba.

Fidel Castro noted, we know that the progressive forces of Ecuador are actively preparing to repel a possible attack by the reactionaries. Underground partisan detachments are being created in the country right now which are well trained and armed.

Returning to the question of possible discussions between the Ecuadorean and Soviet sides Fidel Castro said that, of course, these discussions could have a twofold reaction. However, both the first as well as the second will meet the interests of Cuba. Fidel Castro noted, the discussions with the Soviet Union might, on the one hand, lead to the strengthening of the position of the progressive forces in Ecuador and meet the interests of Cuba as the whole. Fidel Castro noted, the discussions with the Soviet Union might, on the one hand, lead to the strengthening of the position of Arosemena. This would meet both the interests of the progressive forces of Ecuador as well as the interests of Cuba, inasmuch as Arosemena, in spite of enormous pressure from the Americans and reactionary associates inside the country, has pursued and is pursuing a benevolent policy with respect to Cuba and is resisting the supporters of a break of relations with the Cuban government.

At the same time, continued Fidel Castro, the discussions between Arosemena and the Soviet Union might hasten a coup d'état in Ecuador inasmuch as domestic reaction is aware that Arosemena's receipt of aid from the Soviet Union will strengthen not only his personal positions, but most of all the positions of the progressive leftist forces of the country. However, noted Fidel Castro, such an outcome ought not to be feared inasmuch as the interests of the Soviet Union will not suffer. A revolutionary struggle will more rapidly begin in Ecuador in which the progressive forces are well-prepared. The spread of the revolutionary struggle will create an even more difficult situation for American imperialism and impede their aggressive designs with regard to Cuba.

Thus, stressed Fidel Castro, any act of the Soviet government directed at the development and strengthening of its relations with the countries of Latin America will be useful and meet the interests of Cuba.

When the discussion turned on the report of Inchaustegui, the Cuban Representative to the UN, which he sent to Minister of Foreign Affairs Raul Roa from New York by telephone. Fidel Castro expressed great concern about this report, noting that the discussion between Inchaustegui and Raul Roa was conducted in a uniquely enciphered form, and represented the transmission of information which, as far as Raul Roa could understand, was received by Inchaustegui from the Soviet friends.

□□

The sense of the report sent by Inchaustegui, continued Fidel Castro, comes down to the US allegedly preparing to organize a new armed attack against Cuba in the very near future with the aid of one of the Central American countries and the forces of the external counterrevolution. Stevenson's refusal to give any assurances regarding whether the US plans to attack Cuba in the course of the Security Council discussion of the Cuban question allegedly further increases the worry of the Soviet friends about whether the Kennedy government is preparing some new dangerous provocation against Cuba.

Considering that it was impossible in the telephone conversation to precisely determine the original nature of this report and the individual details, Fidel Castro asked me to inform him and President Dorticos about the question of whether the Soviet government has any information deserving of confidence about the intentions of the ruling circles of the US to make a new attack in Cuba, and also to clarify what the Soviet friends said to Inchaustegui in New York.

I told Fidel Castro in reply that we here in Havana do not yet have any information which would give reason to exhibit concern. I continued, various information is made available to us about the training of the external counterrevolution at bases in Guatemala, Nicaragua, Puerto Rico, and in the US. However, this is ordinary information which is also known to the Cuban government.

I promised Fidel Castro to pass his request to the Soviet government and immediately inform him on receipt of a reply.

At the end of the conversation in accordance with instructions [I] had I informed Fidel Castro about the invitation to representatives of the ORO to the Soviet Union for familiarization with the experience of agricultural, political, and Party work, and also to rest and to send Cuban comrades to the USSR for study in Party schools and in courses. I said, considering the requests of a number of fraternal Parties of the capitalist countries and guided by the principle of proletarian internationalism, the CPSU CC has decided to organize in Moscow:

□□

□□ a school to train and retrain the highest level of the senior officials of Communist Parties of the capitalist countries for a period of two years;

□□ courses to train and retrain the middle level of the senior officials of Communist Parties with one-year and six-month courses.

□□

Both in the school and in the courses it is proposed to organize lessons on the main questions of the Communist, worker's, and national liberation movements, party-building, philosophy, political economics, the problems of building socialism, and Communism. The school and the course begin their work on 1 September of this year.

I continued, the CPSU CC would like to find out your opinion about where the ORO leadership prefers to send their comrades: the CPSU CC VPSH [Higher Party School], where the comrades from the Communist and worker's Parties of the socialist countries will study, or in a newly-created school. I said further that in 1962 two, six, and four places could be respectively presented in the newly-created school for the one-year and six-month courses.

Fidel Castro asked that the CPSU CC be passed his gratitude for the invitation and the help in training Cuban Party cadre. He said that they would consider the question of the selection of candidates at the next meeting of the ORO leadership, after which they would report their final decision. When he did this Fidel Castro, stressing that he was expressing his own personal point of view, declared that for Cuba it was obviously more useful for the Cuban students to study in a school and in courses designed to train the cadre of the fraternal Parties of capitalist countries. Fidel Castro promised to report his final decision concerning this question after considering it at the meeting of the ORO leadership.

USSR AMBASSADOR IN THE REPUBLIC OF CUBA (S. KUDRYAVTSEV)